

GAZETA DE MADRID

DEL MIERCOLES 30 DE MAYO DE 1810.

TURQUIA.

Constantinopla 18 de marzo.

Ha habido aquí estos últimos días algunos alborotos, pero de poca consideración, porque el gobierno ha tomado providencias enérgicas para reprimirlos y apaciguarlos en sus principios.

La Puerta ha declarado formalmente al embajador de Francia que castigará con rigor á los autores de los desórdenes cometidos por los turcos en las fronteras de la Iliria.

El enviado de Inglaterra Mr. Adair saldrá pronto de Constantinopla, donde quedará de encargado de Negocios Mr. Canning, sobrino del anterior secretario de Estado de Inglaterra.

DINAMARCA.

Copenhague 28 de abril.

Se asegura que la esquadra inglesa destinada al Báltico se ha presentado en el B. It. Algunos buques suecos que han llegado á Helsingor han traído la noticia de hallarse cerca de Anholt tres fragatas y un cutter, y cerca de Vingo una esquadra inglesa de 100 velas, entre las que hai 23 buques grandes de guerra. Un marino dinamarqués, que ha venido de Gotenburgo á Helsingor el día 25, asegura que el almirante Saumarez dirigió su rumbo hácia el Belt con 100 velas, y que se han visto varios buques de guerra mas allá de Rullen.

Nuestros corsarios han apresado dos navíos americanos y un bergantín sueco cargado de sal procedentes de Liverpool.

El mayor general sueco el señor Tibell ha venido aquí de París, y vuelve á Estocolmo.

AUSTRIA.

Viena 24 de abril.

Esta mañana ha llegado de París un correo despachado por nuestro ministro de Negocios extranjeros el señor conde de Metternich. Los pliegos que ha traído han sido entregados inmediatamente á S. M. el Emperador; y aunque nada se ha traslucido de su contenido, se asegura sin embargo que son de la mayor importancia.

Continúan los preparativos para el viage del Emperador á Bohemia, para donde ha salido ya una parte de los equipages.

Del 27.

Parece que nuestra corte trata seriamente de contener á los turcos en las incursiones que hacen de algunos años á esta parte en nuestras fronteras, entregándose al pillage, y causando mil extorsiones á los habitantes. El cordon que habia establecido muy ho tiempo há en los límites del imperio otomano, y que se componia solamente de milicias llamadas tropas de las fronteras, será reforzado considerablemente por tropas de línea.

Del 28.

S. M. el Emperador, antes de emprender su viage á la Bohemia y la Moravia, irá el 5 del mes que viene á visitar las posesiones de la corona situadas á la izquierda del Danubio, para asegurarse por sí mismo si los habitantes y colonos disfrutaban los beneficios que se ha dignado dispensarles.

SAXONIA.

Dresde 26 de abril.

S. A. S. el príncipe Dessau se halla desde anteayer en esta ciudad, donde piensa permanecer algunos días. Este príncipe es muy estimado aquí: ayer estuvo en palacio, y fue recibido por el Rei y la familia real con toda la consideración que es debida á un príncipe tan respetable.

S. A. S. el duque de Weimar permanece aun aquí, y no piensa salir hasta que el Rei haga su viage á Varsovia. Dicho príncipe ha venido á ver á su hijo el príncipe Bernardo, que tiene el empleo de mayor en el regimiento de granaderos de la guardia real.

El martes último se presentaron por la primera vez en la corte el Rei, el príncipe Antonio su hermano y el señor Seiff-Pissat con el gran cordon de la orden de las Dos-Sicilias, que habia traído el día antes de París un correo, el qual ha vuelto á París con las insignias de la misma orden para el conde Zamoiski, senador palatino del ducado de Varsovia, que se halla en la actualidad con una comision en la corte de Francia.

El Sr. Dohon, embajador de Westfalia cerca de nuestra corte, se halla actualmente enfermo de mucho peligro, y se teme que fallecerá muy pronto.

Nuestra guardia nacional prestará su juramento de fidelidad á presencia del general Thielmann, que ha estado encargado de su organizacion. Esta ceremonia se executará antes que salga el Rei para Varsovia.

El día 15 del mes próximo llegarán á Praga el Emperador y la Emperatriz de Austria. Se dice que el príncipe Antonio de Saxonia y S. A. I. la princesa Teresa su esposa, y hermana del Emperador Francisco, irán entonces á Bohemia.

El señor Tilius, nuestro embajador cerca de la corte de Berlin, ha salido ya para aquella ciudad.

Se va á principiar otra vez la demolicion de las fortificaciones de esta ciudad, que se habia suspendido por el frio y mal tiempo.

Escriben de Moscou que el célebre botánico Tauscher ha llegado á Sarepta, cerca del Volga, con una coleccion de plantas raras ó desconocidas, que ha recogido en las llanuras desiertas al norte del mar Caspio. Este viagero ha recorrido tambien las islas de aquel mar, y en ellas ha encontrado el loto de la India. El gobernador de Casan le dió una escolta de 100 cosacos y un cañon pequeño,

que sirvieron para dispersar una tropa de 600 kirquisos que vinieron con ánimo de robarle.

ALEMANIA.

Orillas del Mein 30 de abril.

S. A. R. el gran duque de Francfort ha variado muy poco en sus últimos reglamentos la constitución del país, pero ha mejorado mucho su administración. El gobierno del gran ducado se ocupa principalmente en buscar arbitrios para pagar en pocos años todas las deudas que la ciudad de Francfort ha contraído de 20 años á esta parte con motivo de las guerras y demás acontecimientos políticos de Europa durante este tiempo.

El numerario se aumenta extraordinariamente en Saxonia. En todas las casas de moneda de aquel reino se ha acuñado de un año á esta parte, por el valor de muchos millones, principalmente en rixdalers.

WESTFALIA.

Hannóver 27 de abril.

Esta mañana ha salido de aquí un batallón del regimiento 1.º de línea westfaliano, y marcha á Autum y al país de Osnabruck.

El palacio de Herrenhausen y el de Montbrillan estan preparados y ahijados magníficamente para quando venga el Rei, que llegará, segun se dice, á mediados de mayo.

WURTEMBERG.

Stuttgart 30 de abril.

Hoy ha salido de aquí S. M. para Louisburgo, donde pasará la temporada de verano: la Reina saldrá pasado mañana para el mismo sitio.

Nuestra gazeta ministerial desmiente un artículo de la de Erlang, en que se habia dicho que habian sido puestas en libertad las personas arrestadas en los estados de Baden y de Wurtzburgo durante la última guerra por delitos políticos.

Del 5 de mayo.

La gazeta de la corte desmiente hoy el artículo de la de Nuremberg, que anunciaba una cesion hecha á S. M. por S. A. el príncipe de la Tour y Taxis de la ciudad de Tischingen y su territorio por una pensión anual considerable.

Segun una papeleta que corre con crédito en esta ciudad, parece que nuestro reino será indemnizado por la Baviera con los territorios de Buchhorn, Argen, Tetthang, Wangen, Ravensburgo, Albeck, Langenau, Geislingen, Nerssheim, Nordlingen, Bopfingen, Dunkerwicht, Krailsheim, Baldern, Rothenburgo sobre el Taubez: nuestro reino cede por su parte la ciudad de Mergentheim al gran duque de Wurtzburgo, Ochsenhausen al príncipe de Metternich, Osní y Eglóf á la Baviera.

GRAN DUCADO DE FRANCFORT.

Nuremberg 1.º de mayo.

Tres regimientos de caballería francesa, que vienen del norte de Alemania, van á acantonarse en los contornos de Bamberg y de Baireuth, y en el palatinado superior.

Francfort 4 de mayo.

Hoy ha llegado aquí un cuerpo de tropas del príncipe de Reuss-Plauen, que va á Maguncia, y de allí á España, para completar el contingente que se halla en aquel reino.

Los tiroleses, á quienes S. M. el Rei de Baviera se dignó conceder la libertad, y que estaban presos en la fortaleza de Forcheim, pasaron por Nuremberg hace algunos dias, y se dirigian á su patria.

La gazeta que se publica en Leipsick dice que el señor Kotzebue, que se decía habia ido á Siberia, se halla con guardias de vista en sus haciendas de Esthonia.

Créese generalmente en Strasburgo que el archiduque Carlos hará un viage á Paris.

Tambien se dice que el Emperador de los franceses y el Rei de Holanda tendrán una entrevista en Brda.

El empréstito que la corte de Prusia habia abierto en Holanda no ha tenido tan buen éxito como se esperaba, y se dice que la corte de Berlin ha hecho nuevas proposiciones mas ventajosas á los capitalistas.

GRAN DUCADO DE BERG.

Dusseldorf 4 de mayo.

El ministro de lo Interior de este gran ducado acaba de renovar por un decreto especial la prohibicion de toda clase de sermones sobre puntos de controversia, cuyo uso se conservaba todavía en algunos pueblos, por ser incompatibles con el espíritu del cristianismo, de la tolerancia y de la paz.

HOLANDA.

Amsterdam 2 de mayo.

El dia 20 entró en el Haya un cuerpo de 1500 hombres de tropas francesas. En aquella ciudad se establecerá el quartel general, ó á lo menos el estado mayor de la division del general Dessaix. En Leiden se espera otro regimiento de infantería. Las autoridades municipales han avisado á los habitantes la llegada de estas tropas, para que las reciban con aquella consideracion y buena amistad que son debidas á unos aliados.

Ha llegado á esta capital el nuevo embajador de España cerca de nuestra corte.

Del 4.

Hoy ha salido S. M. de esta capital para ir á ver á su augusto hermano el Emperador de los franceses, que está con la Emperatriz en la inmediacion de nuestras fronteras. S. M. va acompañado solamente del gran mariscal y de dos edecanes.

Del 6.

Habiendo resuelto S. M. armar una esquadra compuesta de 15 buques grandes de guerra y 100 lanchas cañoneras, la ha distribuido en tres divisiones: la primera, fondeada delante de Hellewer-Iluis, baxo las órdenes del almirante Winter, compuesta del navio de línea el *Chatam* de 90 cañones mandado por el contra-almirante Ruis; el *Real Holandes* de 90 cañones á las órdenes del brigadier Wolterbeck; la fragata la *Minerva* mandada por el teniente coronel Oseward; la fragata la *Frisie* por el teniente coronel Man; la *Linx* por

el coronel Owers: la *Ayak* por el mayor Polders, y la *Iris* por el teniente coronel Van-der-Hast: la segunda en el Texel, á las órdenes del contra-almirante Lemmers, compuesta del *Comercio de Amsterdam* de 80 cañones mandado por el coronel Falck; del *Almirante Zontman* de 80 cañones por el coronel Carreaga; el *Brabante* de 76 por el coronel Melville Van-Carubec; el *Juan de Witt* de 68 por el coronel Gerbraud; el *Doigerbank* de 68 por el coronel Twent, y la fragata la *Venus* por el teniente coronel Cambier: la tercera, anclada enfrente de esta capital, al mando del contra-almirante Verdooren, compuesta del *Príncipe Real* de 80 cañones mandado por el brigadier Musquetier, y del *Comercio de Rotterdam* de 68 cañones por el coronel Hora Siccama. Total nueve navíos de línea y seis fragatas, sin contar los bergantines, chalupas y otros buques menores pertenecientes á estas tres esquadras.

S. M. ha encargado á sus almirantes que hagan todo lo posible para que se halle todo en estado de servicio para principios de julio, dando parte á S. M. todos los dias sobre los progresos del armamento.

REINO DE ITALIA.

Milan 3 de mayo.

Ayer salió para Botzen el general Danthonard, comisionado para determinar la línea de demarcación entre el reino de Italia y la Baviera por el lado del Tirol italiano. El caballero Alberti es el otro comisionado para esta operacion.

IMPERIO FRANCÉS.

Nantes 3 de mayo.

Se acaba de saber de oficio que dentro de unos dias llegarán á esta ciudad quatro regimientos de la segunda division de la guardia imperial. Se estan haciendo preparativos para recibir á estos valientes militares con toda la distincion con que siempre los hemos recibido.

Ambéres 3 de mayo.

Ayer presenciaron SS. MM. el magnífico espectáculo de ver botar al agua un navío de 80 cañones, el primero de este porte que se ha construido en el arsenal de este puerto.

A las 3 menos cuarto llegaron SS. MM., acompañados del Rei y de la Reina de Westfalia, al arsenal con toda su corte. El ministro y el cuerpo de la marina, el vice-almirante Misiesi, comandante de la esquadra, y Mr. Malouet, consejero de Estado, y antiguo prefecto marítimo, recibieron á SS. MM. al apearse del coche en medio de una gran música militar, y de repetidas descargas de la artillería de todos los buques fondeados delante de la ciudad. Al extremo de la cala hácia el lado derecho se había dispuesto un hermoso pabellon, en el que se colocaron SS. MM. con el Rei y la Reina de Westfalia. El arzobispo de Malinas á la cabeza de su clero, despues de haber dado á SS. MM. el agua bendita, bendixo el navío. Mr. Sané, inspector general de ingenieros de marina, dirigió todas las operaciones, que se executaron con el mejor orden y con una precision extraordinaria, teniendo baxo sus órdenes á Mr. Lair, ingeniero en jefe. A las 3 en punto, cortadas en un

instante las trincas á hachazos, el navío entró magistuosamente en el agua con repetidas aclamaciones y vivas de los espectadores. Llevado por la marea, subió el rio, y no se detuvo hasta que fue anclado en el sitio que había preparado Mr. Kersaint enfrente del arsenal.

Hoi ha visitado S. M. el Emperador, acompañado del ministro de la Marina, del consejero de Estado Malouet, y del prefecto marítimo, los almacenes de la arboladura, las fraguas, cordages, el almacen general, y todos los demás edificios de que se compone el arsenal marítimo de esta ciudad.

Del 5.

SS. MM. se dignaron asistir ayer á la funcion que los habitantes de esta ciudad tuvieron en la casa del cuerpo municipal. La fachada de este vasto edificio estaba adornada con tanto gusto como magnificencia. En la sala principal donde se había colocado el trono de SS. MM. se reunieron mas de 400 señoras vestidas con mucho primor y elegancia. El Emperador y la Emperatriz fueron acompañados del Rei y de la Reina de Westfalia, del virei de Italia, y de toda su corte. SS. MM. fueron recibidos con repetidas aclamaciones y vivas. La funcion se principió por una cancion, y despues se siguió un gran baile hasta muy cerca del amanecer.

Hoi ha llegado S. M. el Rei de Holanda, y se dice que mañana marcharán SS. MM. á Bois-le-Duc.

Del 6.

El Emperador visitó ayer el navío de línea el *Dálmata*, mandado por oficiales dinamarqueses. S. M. ha mandado hacer algunas mutaciones en la concha, por haberle parecido demasiado pequeña. La esquadra continúa anclada en el Ruppel, que desagua en el Escalda á tres leguas de esta ciudad. SS. MM. han salido esta mañana á las 7 para Buisle-Duc, y á otras ciudades de la costa. Es regular que tarde en este viaje quatro ó cinco dias. La partida de SS. MM. se ha anunciado con repetidas descargas de artillería.

Dunkerque 5 de mayo.

Se ha publicado hoy de orden del corregidor de esta ciudad que SS. MM. llegarán aquí el día 9 ó 10 de este mes, lo que ha causado la mayor alegría en todos los habitantes. Se han principiado á hacer preparativos para las fiestas con que ha de obsequiarse á nuestros augustos Soberanos.

Brusélas 6 de mayo.

Se está trabajando actualmente y con la mayor actividad en la casa de la ciudad en preparar todo lo necesario para las fiestas que debe haber quando regresen al palacio de Laeken SS. MM. II y RR. Créese que desde aquí irán SS. MM. á Gante y Brújas.

Paris 12 de mayo.

El Emperador ha expedido el decreto siguiente: En el palacio de Bois-le-Duc á 7 de mayo de 1810.

NAPOLEON, Emperador de los franceses, Rei de Italia, Protector de la confederacion del Rin, Mediador de la confederacion suiza &c. &c. &c.

Tomándonos un interes especial en los progre-

tos de las fábricas de nuestro imperio, cuya primera materia es el lino; y

Considerando que el único obstáculo que se opone á que estas reúnan la comodidad de los precios con la perfeccion de sus producciones depende de que no se ha llegado todavía á hacer uso de máquinas para el hilado del lino, como para el del algodón;

Hemos decretado y decretamos lo que sigue:

ARTICULO I. Se dará un premio de un millon de francos al inventor, sea de la nacion que quiera, de la mejor máquina para hilar lino.

ART. II. La referida cantidad de un millon de francos se pondrá para el efecto á disposicion de nuestro ministro de lo Interior.

ART. III. Nuestro presente decreto será traducido á todas las lenguas, y remitido á nuestros embaxadores, ministros y cónsules en los países extranjeros para que se publique en ellos.

ART. IV. Nuestros ministros de lo Interior, del Tesoro y de Relaciones exteriores quedan encargados de la execucion del presente decreto. = *Firmado* = NAPOLEON. = Por el Emperador el ministro secretario de Estado = *firmado* = H. B. DUQUE DE BASSANO.

ESPAÑA.

Madrid 29 de mayo.

La tercera compañía de granaderos del regimiento Real Extranjero, restituyéndose de Madrid á Avila, á las órdenes del coronel del 4.º regimiento de infantería de línea D. Luis de Hugo, fue acometida cerca de las Navas el dia 23 del actual por la vanguardia de una guerrilla de 200 caballos. Dicho coronel tomó al momento sus disposiciones, y la arrolló, obligándola á replegarse con el grueso de la guerrilla. Esta intentó despues impedir la entrada de los granaderos en el pueblo, del que se apoderó la tropa de Hugo en menos de media hora. Habiendo los foragidos reconocido la fuerza del destacamento, volvieron á atacarlo por su vanguardia, retaguardia y flancos. En este estado el coronel Hugo, conociendo que no podia contar con ningun socorro, y que seria forzado en qualquier posicion por falta de municiones, tomó el partido de salir de las Navas, abriéndose paso por medio del enemigo. La accion duró siete horas, y tanto los granaderos como los foragidos consumieron todas sus municiones. La guerrillas cargaron varias veces el destacamento, y siempre fueron rechazadas con pérdida. El coronel Hugo tuvo su caballo muerto y otro herido; el capitan de granaderos D. Francisco Kauffman tuvo tambien su caballo muerto. El capitan D. Juan de Navas se ha distinguido, y ha recibido una herida. El teniente de granaderos D. Francisco Kratzer, uno de los oficiales mas bizarros de dicho cuerpo, dió nuevas pruebas de su valor.

Entre los granaderos quatro han quedado muertos en el campo de batalla, y nueve han sido heridos.

Los foragidos han tenido de 30 á 35 muertos, y unos 40 heridos, entre ellos dos gefes.

El granadero Josef, soldado veterano, mató 5.

Los sargentos Luis Riva, Josef Dumout, Santiago Glorimont y Josef Hesval; el furriel Xavier Oudes; los cabos Jorge Rickeli y Juan Marquesa, y los granaderos Josef Rossi, Josef Bastou, Juan

Vassigue, Teodoro April y Juan Dittman, se han hecho distinguir entre sus bizarros compañeros.

Enterado el REI de esta accion, se ha dignado S. M. nombrar caballeros de la Orden Real de España al capitan D. Juan de Navas, al teniente D. Francisco Kratzer, al sargento Josef Glorimont, y al granadero Josef, soldado veterano.

Teniendo el REI en consideracion el mérito y circunstancias que han manifestado los opositores en el concurso á los curatos vacantes en el obispado de Avila, que aqui se refieren, ha nombrado por párrocos de ellos á los sujetos siguientes:

Para el de la villa de Collado de Contreras á D. Nicolas Blazquez Martin, cura párroco de Donierro: para el de Mombeltran á D. Manuel Garcia, presbítero: para el de Blasco Sancho á D. Francisco Saaz Cermeño, presbítero: para el de Horcajo de la Ribera á D. Tomas Manuel Hernandez; y para el de Muñopepe á D. Juan Antonio Garcia, presbítero.

Gregorio Redondo, natural de la villa de Navalcarnero, en la provincia de Madrid, de 28 años de edad, de ejercicio pastor, fue condenado por seis años á uno de los presidios de Africa, por la causa que sobre robos se le siguió en el de 1803: en el siguiente de 804 fue tambien procesado por robo de ganado lanar, y se le condenó por otros quatro años de presidios de Africa: en ambas causas estuvo prófugo, y se siguieron en rebeldia. — En el dia 28 del corriente mayo ha sido juzgado por la junta criminal extraordinaria de esta corte, y le ha declarado comprehendido en el artículo 2.º del real decreto de 16 de febrero del año próximo pasado, por haber asaltado con intento de robar la casa de Julian Mexias, vecino de dicha villa de Navalcarnero, y asesinándole violentamente en su propia casa, y á deshora de la noche: d. l. 25 de febrero último. Ha sufrido la sentencia de muerte de garrote, llevando al suplicio pendiente del cuello un rótulo: *Por asesino y ladrón.*

NOTA. En la gazeta del lunes 21 del corriente, pág. 594, donde dice haber sido nombrado D. Manuel Choya para abanderado del batallon de la guardia cívica del quartel de Avapies, debe decir D. Gregorio Choya.

En la del miércoles 23, pág. 601, donde dice haber sido nombrado D. Francisco Barsante para subteniente de la guardia cívica del batallon del quartel de Maravillas, debe decir D. Francisco Varsanti.

TEATROS.

En el del Príncipe, á las ocho de la noche, se representará por la compañía española la comedia en tres actos titulada Reinar despues de morir, Doña Ines de Castro, con una tonadilla nueva, en la que se presentará por primera vez el Sr. Mariano Casanova, dando fin con un buen sainete. Actores en la comedia. Señoras Garcia, Ramos y Virg. Señores Ponce, Ortigas, Caprara, Oros, Suarez, Casanova y Justo Mas.

En el de la Cruz, á las seis de la tarde, se executará la comedia en tres actos titulada la Esclava de Negroponto, con tonadilla y sainete, en el que se bailará el baile ingles y el bolero.